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每当孩子出现挑食、吃饭难等问
题，妈妈们总是着急又无奈，有时甚
至会冲孩子发火：“又不是让你吃毒
药！你怎么这么磨人！”一起来看看
这篇文章《孩子挑食怎么办？这篇
文章有你想要的答案！》，各位家长，
你的孩子挑食吗？你是怎么做的？
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近日北大教授丁延庆的一段吐槽女
儿的视频火了。丁延庆小时候被称“神
童”，6岁就能背下整本新华字典。他和
夫人都是北大毕业的高材生。而女儿似
乎完美避开了他们夫妻俩的学霸基因。
丁教授给女儿辅导作业显得很崩溃和无
奈，他吐槽自己女儿：“我那姑娘，跟我们
真的是差太远了““这就是天道，没办法，
你必须得接受”“完全接受，必须接受，认
清楚这一点，对谁都好”。

意识到孩子的平凡，你才能真正理
解他

作家刘继荣曾在《坐在路边鼓掌的
人》中为我们描述了另一种童年该有的
样子。女儿绰号 23号，班上总共 50人，
可每次考试，女儿都稳定发挥，岿然不动
地排在 23。起初，为了提高成绩，父母请
家教，报辅导班，买各种资料。可一顿折
腾后，孩子的成绩不但没有升，反而下降
了。后来，父母放弃了“拔苗助长”，恢复
孩子正常作息，还给她画漫画的权利，允
许她读自己喜欢的书报。一次，班主任
反馈说，这个孩子虽说成绩一般，可为人
实在是很优秀啊！母亲听了开玩笑地对
女儿说，你快要成为英雄了。女儿却突
然认真地说：“当英雄路过的时候，总要
有人坐在路边鼓掌，我不想成为英雄，我
想成为坐在路边鼓掌的人。”我们曾如此
渴望成为英雄，但最终却成了烟火红尘
里的平凡人。可英雄不一定意味着幸
福，平凡也不一定意味着悲哀。

所有的不平凡，源自过平凡日子的
能力

周国平说：“人世间一切不平凡，最
后都要回归平凡，都要用平凡生活来衡
量其价值。伟大、精彩和成功都不算什
么，只有把平凡生活真正过好，人生才是
圆满。”不平凡，就是在平凡中成就的。
事实上，他们之所以成就了不平凡，恰恰
是因为他们具备度过平凡日子的能力。
换句话说，不懂得如何在平凡的日子里
坚持，就不会取得非凡的成就。而很多
父母，却从一开始，就忽略了这种能力。
每一个成功人士的背后，必定有一段不
为人知的坚持，他们熬过一个个普通人
的时光，厚积薄发，然后破茧成蝶。

平凡才是人生唯一的真相
得第一名的人，只有一个。也总有

人，会得最后一名。还有更多的人，在正
常区间里，过着自己平凡又不平凡的一
生。他们有些成了画家，把美好的想象
展现在图纸上；有些成了舞者，在舞台上
燃烧生命最美好的年华；有些成了运动
员，为自己甚至为国家，争取荣誉；还有
许多在社会的各个角落，默默无闻，却不
可缺少的小齿轮。我们都该试着接受孩
子的平庸，试着接受成长道路上的每一
次挫折，也不要错过独一无二的小欢
喜。其实，平凡才是人生唯一的真相。
但是，能将平凡的一生活出滋味来的人，
就是生活的英雄。

作为父母，如果真的希望自己的孩
子成为一个不平凡的人，希望他过得幸
福快乐，那么就先教会孩子在平凡中如
何活得幸福的能力吧。土耳其有句谚语:

“上帝为每只笨鸟都准备了一根矮树
枝。”大多数人，最终很可能是一生过着
平淡庸碌的生活，结婚生子、职场拼杀、
背一身房贷……但每个人也都能找到让
自己安适的所在，未必发光，但却是自己
人生的主角。 张 思

小记者赵博胜的妈妈：以前，我一直认
为没有哪个妈妈愿意接受自己的孩子平
庸，我也不甘心。而现在，我常常看到有学
生跳楼的、抑郁的新闻，感觉孩子做一个普
通人也没什么不好，只要身心健康就行。
生活中，我们做人做事要以身作则，在正能
量的道路上带领孩子坚持走下去。我们在
陪伴的过程中也不要拔苗助长，而要静待
花开。我听过一句话：成绩不好的孩子是
来报恩的。如今，我越来越能体会这种感
受，我的孩子很平凡，但我很爱他，不求他
大富大贵，只求他平平安安。

小记者芦秋水的妈妈：相信有不少家
长在辅导孩子写作业的过程中，会冒出这
样一个念头：“孩子咋这么笨呢？”一次辅导
完孩子写作业，我被她气得火冒三丈，忍不
住对母亲抱怨：“这孩子可真笨，根本不是
一块学习的料。”母亲听后平静地说：“一个
六七岁的孩子要学这么深、这么难的知识，
真是太不容易了，你像她这么大的时候可
比她差选了。你说她笨，可我看她比你当
年聪明多了。”听了母亲的话，我开始反思
自己。我对孩子的要求太高了，甚至有些
苛刻，如果我不克制自己的言行，肯定会伤
害到孩子的自尊心。细细想来，孩子爱唱
爱跳，画也画得好，性格开朗，善良有爱心，
虽然她不是最优秀的，但我也应该为她感
到自豪。

小记者刘晓瑶的妈妈：每个孩子都是
上天赐予我们的礼物，他们有自己的使命，
我们作为父母只是陪伴、引导他们长大。
当我们看到自己的孩子不如自己，那是因
为不同的时代造就不同的人才。无论孩子
是天才还是平庸，我们做父母的都应该接
受，并给予爱和关怀。在教育界流传着这
样一句话，向别人学习，和自己比。我们不
要拿自家孩子和别人家的比，只要孩子一
天天在进步，我们就应该感到欣慰。

小记者张娅琪的妈妈：每个人的天赋
和能力都不一样，如果我的孩子很平凡很
普通，我会接受这个现实，并且理解他。我
觉得只要他善良、健康、快乐，做一个普通
人也很好。其实对于孩子而言，最重要的
不是超越别人，而是要找到真正的自我。
只有和自己做比较，不断进步，身体健康，
心理健康，这样的人才是人生真正的赢家。

小记者张浩珑的妈妈：孩子不是父母
的附属品，他们有自己的人生，我们要善于
发现孩子的优点，鼓励孩子发扬自己的
长处。如果孩子学习成绩很一般，但是舞
蹈方面特别有天分，那家长就可以引导孩
子学跳舞，在孩子擅长的领域取得相应的
成就，实现他的人生理想。我们不能强求
孩子样样精通，事事完美，接纳孩子的平
凡，多鼓励孩子，孩子会更自信。

普通孩子也可爱

不知从什么时候开始，社会上刮
起了一股“投资教育就是投资未来”的
风潮，形势也愈演愈烈。家长争相跟
风，在孩子的教育上投入了更多金钱
和精力，但效果却不一定如人意。我
认为，孩子是不能模板化培养的，很多
家长也明白自己孩子的实力和能力，
只是被社会风气所裹挟，不得不推着
孩子往前走。我们都喜欢优秀的孩
子，但普通的孩子也很可爱，我们要发
现孩子的优点和特点，发挥他们的专
长，让他们实现自己的价值，这才是正
确的教育方向。

杏花岭小学
白欣雨、白欣冉的爸爸

平平淡淡才是真

古人说，“不积跬步，无以至千里；
不积小流，无以成江河。”我们应该踏踏
实实地做好每一件小事，即使没做出什
么大成就，做个普通人也未尝不可。

“望子成龙，望女成凤”是每个家长
的心愿，但成功的人毕竟凤毛麟角，所
以我和老公一直怀着一颗平常心看待
孩子将来的发展。我们陪伴孩子一天
天长大，她有什么特点，有什么能力，有
什么优缺点，我们一清二楚。孩子平时
学习中等，做事中规中矩，在校听老师
的话，在家顺从家长的意思，在外面从
不惹事……我们从心里接受了孩子长
大后是个普通人的现实。

虽然孩子不出众，但我们真心希望
她能够尽最大努力完成求学历程，然后
利用自己所学在社会上找到立足之地，
最重要的是她能够快快乐乐、平平安
安、健健康康地享受自己的人生。

进山中学
陆佳齐的妈妈

你是我的骄傲

孩子刚入学第一天，我就给自己
立了一个规矩：教育孩子时，只做纵向
比较，只要孩子今天比昨天有进步就
好。绝不做横向比较，动不动就拿她
跟别人家孩子比来比去。

每次考完试，不管孩子成绩怎么
样，我都会和孩子一起认真分析试卷，
了解孩子掌握知识的情况，让她清楚
自己哪些知识点掌握得牢固，哪些知
识点还需要加强巩固。一晃三年过去
了，孩子虽然不算是出类拔萃的尖子
生，但她阳光自信，在班里是老师的小
助手，是同学们的小老师，并且能和每
个小朋友友好相处。学习上，孩子也
养成了独立思考、自主阅读的好习
惯。在家里，孩子能积极完成学校作
业，从不用我们操心；每日的钢琴、舞
蹈也会坚持练习，从不用我们督促。
而且，她还经常帮我们干一些力所能
及的家务活。

有这样一个贴心小棉袄，即使她
将来是个普通人，那也是我们的骄傲。

杏花岭小学
郝诗语的妈妈


